

Les bibliothécaires de tous les continents s'interrogent et se mobilisent sur la question de la lecture des jeunes de 12-18 ans. C'est une priorité, car beaucoup d'entre eux constatent une perte massive du lectorat des plus de 12 ans, dès qu'ils entrent au collège ou dès qu'ils ne fréquentent plus l'école. Si certains adolescents continuent à aller à la bibliothèque, c'est très souvent pour y faire leurs devoirs ou se retrouver « entre eux ».

« Comment convaincre les jeunes qui vivent l'ère de l'électronique de la nécessité du plaisir simple de la lecture ? » se demande Najoua Mlaouhi, une bibliothécaire de Tunisie.

Comme en écho à cette interrogation, l'un des congrès satellites de l'IFLA, en 2008, portait ce titre parlant : « Cap sur les jeunes : en cette ère technologique, comment les bibliothèques publiques peuvent-elles attirer et conserver la clientèle jeunesse ? ». Et l'Association des Bibliothécaires de France intitulait son congrès, cette année : « Parcours en bibliothèques : des adonassants aux jeunes adultes »...

Ce dossier souhaite apporter des éclairages, faire connaître des réponses venues des quatre coins du monde. Il s'ouvre par un texte de Michèle Petit, grande spécialiste de la lecture des jeunes, qui pose d'emblée les questions essentielles : le pourquoi du livre, le besoin de médiation, l'importance de faire confiance aux jeunes... Nous abordons ensuite la place de la lecture dans les pratiques culturelles des jeunes en Afrique et dans le Monde Arabe.

« Les bibliothèques et les jeunes » présente une synthèse des résultats de l'enquête que nous avons menée dans ces pays, puis décrit, à travers une mosaïque d'expériences, les grandes orientations professionnelles qui se dessinent : les bibliothèques se mobilisent, et font preuve d'une grande créativité...

« Éditer pour les jeunes » se penche sur les productions littéraires qui leur sont destinées, sans oublier le slam et la bande dessinée, et entre au cœur de la création avec des points de vue d'auteurs.

Enfin, une sélection de livres pour les 12-18 ans publiés en Afrique, dans le Monde Arabe et en France qui, nous l'espérons, feront passer de très bons moments de lecture aux jeunes... et aux bibliothécaires !

